
“可追溯体系是国际公认的
质量安全保障手段。”杨信廷介
绍，运用农产品质量安全管理与
溯源系统，消费者可以按照产品
标签上的追溯码，查出产地、营
养成分、安全性等信息，做到生
产、流通、管理和消费全程可追
溯，确保餐桌上的食品安全。

技术突破
确保农产品安全可追溯

近5年，围绕农产品质量安

全溯源与物流技术研究，杨信
廷先后主持国家“863”、国家科
技支撑计划、北京市自然科学
基金等项目，在农产品标识与
供应链信息快速采集、质量安
全智能决策与预警、追溯系统
集成等各方面进行了各项技术
攻关与突破。

针对农产品追溯编码防
伪性差的问题，杨信廷提出了
“基于GS1的农产品三段式追
溯编码方法”等，实现了农产
品 追 溯 码 的 在 线 赋 码 和 防

伪。针对生产过程质量安全
控制能力弱的问题，开发了面
向生产企业的产地环境评价
系统，以实现生产过程质量安
全监测与预警。针对流通过
程责任主体跟踪能力弱的问
题，开发了物流配送过程、交
易过程质量安全监控系统等，
实现了流通过程信息采集与
管理……

这一系列研究工作得到
国内外同行认可。2013年联
合德国伯恩大学、意大利比萨
大学、中国农业大学等机构，
杨信廷申请并承担了欧盟第
七框架协议（FP7）项目“农产
品供应链中的溯源和预警系
统：欧盟和中国的互补性”。
此外，杨信廷联合优势单位，
于今年成功获批“农产品质量
安全追溯技术及应用国家工
程实验室”。“希望能够落实国
家‘互联网+’行动，建立农产
品质量安全追溯技术及应用
创新平台，为实现农产品/食
品的‘来源可追溯、去向可查

询、责任可追究’提供科技支
撑。”杨信廷说。

应用推广
产业化市场前景可期

经过13年的研发和示范应
用，杨信廷带领团队研发的技术
成果已经成功应用到农产品各
品类、各供应链各环节以及农产
品质量安全各相关主体，并在11
个省市的425个单位开展了示
范应用，在应用模式上不断推陈
出新。

“通过农民专业合作组织，
将分散农户实行统一生产标准、
操作规程、产品质量标准等，强
化生产过程管理，全面落实农业
标准化生产；通过技术支撑形式
与天津市无公害（种植业）管理
中心、天津农业信息中心等单位
开展合作，进行‘放心菜’质量安
全追溯系统的推广应用。”

此外还有以重大活动为契
机开展推广应用。2010年第16
届亚运会期间，通过与承担大

会农产品质量安全检测任务的
广州市农业标准与监测中心合
作，他们在广州市15家供亚运
会生产基地和质量安全主管单
位应用了果蔬类农产品安全生
产管理系统、供亚运会企业追
溯标签打印系统及广州市农产
品质量安全监管平台，为亚运
农产品质量安全保障奠定了坚
实的基础。

“《新一代人工智能发展规
划》的发布，标志着我国吹响了
人工智能领域创新研究和产业
化应用的号角。”在杨信廷看
来，农业生产、经营、管理、服务
等领域也将迎来天翻地覆的变
化。机器人田间作业、无人物
流配送、无人超市售货等正在
走向现实，未来消费者对农产
品/食品的关注将会由质量安
全问题转向更加关注营养健康
需求。他们的研究方向也将会
由农产品/食品质量安全追溯
技术转向农产品/食品智能追
随技术。

（科技日报）

视 点
首都食品安全
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从剥离实体门店、力推“准
成品+智能锅”项目到急扩线上
外卖加盟店，再到如今试水线
下双品牌战略，金百万为谋求
转型可谓煞费苦心，但从市场
效果看却只能算是喜忧参半。
3月12日，有媒体获悉，继金百
万“准成品+智能锅”项目暂停
后，为了实现业务变阵，该公司
近期又与来相会餐饮集团（以
下简称“来相会”）达成战略合
作，成立双品牌餐饮门店金百
万烤鸭来相会饺子宴（双井
店），这也是金百万首家采用这
种模式的实体门店。金百万股
份公司董事长邓超在接受媒体
采访时表示，这种模式可以让
两个餐饮品牌互补。但业内人
士指出，这种模式虽然可以聚
集两个品牌的影响力，但经营
难度和风险也随之上升，需要
加强菜品、服务等多方面的把
控，否则很容易出现“一荣俱
荣、一损俱损”的现象。

试水线下双品牌

在开业不久的金百万烤鸭
来相会饺子宴门店看到，该餐
厅位于一座独栋两层商品房的
二楼，面向马路的两侧挂有双
品牌连体灯箱，门口的广播循
环播放着金百万与来相会合作
的广播。餐厅整体面积约有
1000平方米，入口处有一块独
立的烤鸭制作区，墙上贴着金
百万企业的相关介绍，而另一
侧为多间包厢，墙壁上挂着与
饺子相关的壁画。菜单是按一

页金百万菜品、一页来相会饺
子宴推荐菜排序。

据该餐厅服务人员介绍，
来相会饺子宴此前是沈阳老字
号品牌老边饺子馆的加盟店，
后来单独成立公司取名来相会
饺子宴。该店面于 2017年 12
月底营业，起初只叫相会饺子
宴，经营一个月左右与金百万
达成合作改名为金百万烤鸭来
相会饺子宴，目前餐厅除了金
百万烤鸭外，还经营部分金百
万的精品菜，但包括烤鸭在内
的金百万菜品均是由来相会的
厨师制作。

邓超表示，来相会在饺子
这一品类里排列居前，但是产
品相对单一，在北京的知名度
和客户基础相对薄弱，与来相
会的合作也能够加强金百万
在饺子这一品类更加丰富。
此前，金百万的合作模式一直
是要求合作方挂金百万的名
字和卖金百万的菜，这次双品
牌合作模式是一种新的尝试，
按计划这一模式将复制到来
相会其余的十几家门店和其
他潜在餐饮合作品牌中。在
这次合作中，金百万除了品
牌、菜品输出外，还负责整体
品牌营销、合作、发展定位等，
而日常经营多由来相会负责，
双方按一定比例分成。

据了解，金百万这种双品
牌模式的线下门店与此前“金
百万网络餐厅”的经营方式颇
为相似，所谓金百万网络餐厅，
其实是金百万与其他餐饮门店
合作、挂金百万牌子的线上外

卖加盟店，也是该公司转型的
一步。双方合作过程中，金百
万负责提供线上运营的全套服
务，包括与外卖平台的对接、数
据分析、菜单设计、营销推广、
客户维护以及供应链系统，合
作餐饮门店按照金百万的要求
进行生产。

三年来转型动作不断

谈及金百万的转型之路，
早在 2015年就已有所动作。
2015-2016年，金百万对企业旗
下众多子公司进行了处理，包
括出让北京金百万四道口餐饮
有限公司等10家子公司的控制
权，注销了北京金百万绿荫餐
饮管理有限公司等3家子公司
以及对北京金百万万成餐饮有
限责任公司等3家子公司进行
股权收购等多项举措。

梳理传统门店的同时还瞄
上线上业务，2015年底金百万
上线外卖平台，并筹备上线准
成品外卖项目U味儿，计划利
用“准成品+智能锅”的组合打
开在家做饭的市场，释放餐厅
闲置产能。彼时的U味儿，甚
至希望社区超市都能够成为线
下站点，凭借智能锅与准成品，
将高品质的餐饮服务提供给消
费者。为此，金百万还开出了
线下智慧餐饮体验店，并对智
能锅进行了升级。但受制于准
成品消费频次和市场培育成本
过高，发展并不顺利。

因此2016年底，U味儿放
弃原有模式，从准成品外卖平

台变为生产外卖成品的平台商
家。对于暂停准成品外卖，邓
超表示，因为准成品外卖菜品
一旦出现问题责任难以界定，
食药监部门推出相关政策规定
禁止售卖此类产品，所以该项
目一年前已停摆。

2017年 5月，金百万挂牌
新三板迈出资本运作第一步，
据金百万发布的股权公开转
让说明书显示，与金百万相关
联的多家企业都在从事餐饮
咨询、企业管理和技术服务
等第三方服务业务，不难看
出金百万正在向平台企业转
变。金百万新三板挂牌的第
二天，邓超在接受媒体记者
独家专访时解释，传统餐饮盈
利空间有限，很难资本化。而
从服务金百万一家企业，到服
务更多企业，则可以创造更大
的价值。

也有业内人士认为，此次
金百万将线上的“双品牌”模
式复制到线下，盈利点已不仅
仅在合作门店的营收方面，而
是通过合作带动供应链收益，
进一步推动公司的整体角色
转换。

双品牌或增经营风险

从剥离实体门店、发力金
百万网络餐厅、再到此次双品
牌餐厅的品牌、管理输出，轻资
产模式成为金百万转型的主要
方式。邓超认为，不用选址、不
用投资，只要向符合要求的餐
厅输出技术及管理的模式应用

得企业越多，边际成本就越小，
而整合带来的流量规模与供应
链规模则会越来越大，这正是
金百万新模式的价值所在。

但从具体的营收来看，金
百万2017年整体增幅并不高。
据金百万3月5日发布的2017
年度业绩快报显示，报告期内
实现营业收入约3.02亿元，较
上年同期增长1.7%。归属公司
股东净利润约为3147.78万元，
较上年同期增长1.49%。

中国食品产业分析师朱丹
蓬表示，不同的模式核心竞争
力不同，整个团队、体系、平台
等多方面都有差异。金百万既
做自有品牌又做孵化、供应商、
服务商，在产业端方面具有一
定风险。“实际上，双品牌联营
在管理、服务、产品等方面的要
求更高于单品牌运营，也就是
说，当双品牌联营不能做到‘1+
1大于或等于2’的时候，这种模
式一定是失败的。从金百万此
次试水双品牌模式来看，整体
思路和方向是好的，但需要增
加对门店的运营、出品以及供
应链等方面的把控。”

另外，金百万旗下U味儿
转变为2B平台模式后效果也不
甚理想。业内普遍认为，没有
足够的上下游商户资源，B2B平
台是很难成行的。而大型连锁
餐饮企业对外开放外卖代加工
的可能性相对较低。也就是
说，接下来除了双品牌模式外，
金百万的其他转型举措也存在
不小的压力。

（中经网）

长期以来，食品安全、农药残留
等一直不断地困扰着人们的日常生
活。如何通过技术革新，来实现从田
间到餐桌全过程的质量监控？北京
市农林科学院北京农业信息技术研
究中心副主任杨信廷一直在“可追
溯”这条路上不懈探索。

杨信廷：食品追溯让百姓吃得安心

金百万的转型大冒险


